

# EL IDEAL

5 céntimos

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tortosa un mes, 0.25 ptas. Fuera, trimestre, 1.00. TORTOSA 12 MAYO 1917. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Bajada del Puente del Estado, IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

## NEUTRALIDAD O INTERVENCIÓN

Los germanófilos gritan hasta desgañitarse; es un grito sin alma, falso, pagado y cobarde. Para que sus exclamaciones pacifistas las crea algún incauto, nos recuerdan algunas efemérides históricas y la sangría lenta de Marruecos.

Los germanófilos aplauden los torpedeamientos de nuestros barcos por los submarinos alemanes; justifican el vil asesinato de que son objeto sus tripulantes; y repiten para cimentar la imbecilidad de nuestro pueblo: ¡Viva la neutralidad! Y nuestro pueblo, cree que los alemanes nos echan a pique los barcos mercantes para guardar nuestra neutralidad, para garantizar nuestra integridad. Y nuestro pueblo ignorante cree que los curas, malos representantes de Dios en la tierra, dicen verdad en sus sermones de furibunda y germanizanse porque en estas oraciones sagradas engarzan el nombre de Dios, y dicen que Dios está con los alemanes. Y nuestro pueblo consiente que unos cuantos miserables, que deshonran a la patria llamándose españoles, sean quienes protejan a los submarinos y les faciliten medios para que lleven a cabo sus fechorías.

Como a los germanófilos se les tolera y se les consienten desmanes y bravuconadas que de ninguna manera deberían tolerarse, estos amenazan con promover una guerra civil si España manifiesta sus simpatías a los aliados o les apoya militarmente. Que duda cabe que nadie se levantaría contra el acuerdo deliberado de un gobierno justo con la suficiente energía para mantener la neutralidad armada, o llegar al rompimiento de las relaciones diplomáticas con los imperios centrales o a la declaración terminante de guerra. Nadie, podría justificar su actitud contra tal extrema determinación. Nadie. Ni uno solo de los germanófilos.

Duda el pueblo ante las campañas germanófilas. Es preciso que las izquierdas españolas

emprendan una campaña en pro de los aliados y contra los desmanes de los alemanes. Una campaña de españolismo frente a la de los elementos germanófilos. Una campaña intensa, para llevar a esos cerebros ofuscados de españoles inconscientes la luz; una campaña intervencionista y de condenación de nuestra neutralidad. Una campaña que contrarreste la hecha hasta hoy por los elementos germanófilos. Y esta campaña hemos de hacerla en sentido patriótico.

Y si se persiste en esta neutralidad que en su día nos reportaría grandes perjuicios, además de lo bajo que pone nuestra personalidad; si se obstina el gobierno en esta neutralidad, la campaña de agitación ha de ser contra la monarquía, y en pro de la revolución que acabe para siempre con este estado de postración y cobardía.

Neutrales, no: ni por un momento más. Ni por un instantemás. O hemos de romper nuestras relaciones diplomáticas con los imperios centrales, o declararnos en neutralidad armada, o cuando otro tiro o un dictorio se dirija contra la colectividad española, responderles a cañonazos. Y en esta lucha interior, que puede decirse que hoy empieza, están empeñadas el poder por una parte y el pueblo por la otra.

ZEUS.

## Lo que debemos hacer

Si momentos difíciles ha atravesado la desgraciada España, ninguno lo ha sido tanto como el que está atravesando en estos momentos en que se han desencadenado como una horrible tormenta, todas las calamidades que siembran el descontento, la ruína, el hambre y la muerte de los pueblos. Máxime, tratándose de un pueblo agonizante como el nuestro; en el que to-



das las nulidades que como interminable bandada de aves de rapiña, han ido desfilando por el gobierno de la monarquía, que guiados por un espíritu antidemocrático, han despreciado el interés nacional, por servir los intereses particulares de cuatro desalmados, que con el patriotismo siempre en los labios, han arruinado, empobrecido y envilecido a la patria.

Toda la obra de esos malos gobiernos que venimos aguantando desde la restauración de la monarquía hasta la fecha, no ha sido otra que la de conducir a España a la bancarrota. Guerra de Cuba, guerra de Marruecos; guerras en las que no se ha conseguido más que la ruina y el deshonor nacional. Guerras todas, estas que solo son beneficiosas para unos cuantos accionistas y sinvergüenzas, con perjuicio de los demás y en las que solo sangre de honrados trabajadores ha sido derramada.

Estas guerras, en las que ni honra ni provecho conseguimos y en las que tantas madres han quedado sin hijos y que tantos trabajadores han dejado su huesos en los campos de batalla y otros han perdido y están perdiendo su salud para siempre; estas guerras, han sido y son llevadas a cabo única y exclusivamente, por defender los intereses del capitalismo a costa de muchos sacrificios del proletariado en general.

De todo ello es culpable el régimen capitalista en su mayor parte, único beneficiado; pero también alcanza una parte de culpa al pueblo que lo conciente y se somete mansamente, al capricho y a la ambición de los menos con perjuicio de los más, confiando en los gobiernos y esperando de estos que todo se lo den hecho. Y los gobiernos de España, nada han hecho ni harán, mientras sean gobiernos de la burguesía.

Para que el actual estado de cosas sea transformado, es preciso que el pueblo se subleve y de una manera violenta, arroje de una sola vez y para siempre, a los ladrones del dinero, de la salud, de la vida y de el sudor del pueblo. Es preciso hacer lo que han hecho nuestros compañeros de explotación, los rusos, y nombrar un gobierno que sea del, por, y para el pueblo. Un gobierno que abra las puertas de los presidios para sacar a muchos inocentes y meter a los verdaderos culpables.

Entonces será cuando podremos decir ante el mundo entero, y decirlo con orgullo:

¡España, ya no es el país de los castrados. El pueblo español, se ha emancipado!

¡Viva España libre!

JULIO LORAS.

*La moral se funda sobre la razón.*

## Boyas desamarradas

# MAURA

España, políticamente hablando, es un Estado sin administración o una anarquía a la inversa. Los gobiernos no saben profesar la política honrada y de ahí que el pueblo carece de confianza porque los que deberían dar un alto ejemplo de amor y austeridad ante él se burlan de todo, olvidan sus deberes y muy a menudo se les ve pisotear los sentimientos más caros de justicia.

Procurarse riquezas materiales, pegar castañas a los que desde abajo se revelan: he aquí nuestra manera de ser, la manera como nuestros hombres entienden que debe conducirse desde el destartado carro del poder. Maura lo sabe.

Un día eran Montero Ríos y Cánovas en colaboración con unos generales los que después de comportar que España hiciera el ridículo desangrándose en Cuba y Filipinas, supieron llenarse sus arcas de oro. Maura lo sabe.

Ayer era el conde de Romanones en colaboración de... compañía, los que también aprovechando la idiosincracia del pueblo y su autoridad de administradores nacionales, han hundido las uñas en Africa.

Contra el primero de sus inícuos mercantilismos tronó la voz serena y justiciera de nuestro maestro Pi y Margall; contra lo último se ha levantado la de su hijo espiritual, la voz de un grande corazón que sabe caminar en línea recta. Y, ¿qué pasa? que tan pronto como se priva a esos gobernantes de fabricar chanchullerías caen del carro aludido.

Nuestros gobiernos vienen a ser gobiernos sin programa sin solidez y sin moral; algo así como una veleta de campanario en días de temporal. Nunca señalan una orientación determinada.

Pero hay políticos que aún siendo poder, rebasan esos límites. En una plaza de toros de Madrid expuso Maura sus deseos de gobernar. No lo dijo claro, muy claro, porque ese político desamarrado pone en todas sus obras veladuras, laberintos y confusiones. Mas quiere mandar, quiere gobernar a España a todo trance. Ese es su lema. Ese es su sueño dorado, pero no lo conseguirá. Los veinte mil ciudadanos que fueron a escucharle en el rondel del circo no son precisamente los que le justician, no. Somos nosotros, el pueblo, el



resto de aquellas veinte mil almas hasta llegar a los veinte millones con que cuenta nuestra patria los que no queremos a todo trance que Maura gobierne. No en vano recordamos la sangre vertida en el castillo de Montjuich.

¡Maura, no!—gritó una vez el pueblo español clamando justicia. Maura no, repetimos nosotros a cada instante porque durante su gobierno fué el restaurador de una moderna inquisición. Jamás consentiremos que ese político a lo Gonzalez Bravo se entronice en los destinos de nuestra patria.

Si España a pesar nuestro debe seguir en un camino paralelo con aquel hombre perdida en el océano de los pueblos bien capacitados, que se pierda y que se hunda. A Maura no le ama el pueblo español, no le quiere el elemento popular, no le aprecian los intelectuales; no le tienen cariño ni confianza los hombres de corazón. Maura a serle posible hubiese quemado la Escuela Moderna con todos sus amantes. Repudiémosle españoles de verdad. Desprecio eterno a ese hombre porque fué el asesino de Ferrer.

TEODORO AHICART ANGLÉS.

*No se merecen la libertad y la vida, sino aquellos que saben ganarla.*—Goethe.

**Y el loco razonaba....**

## LA CÁRCEL

Yo bien me atreviría a deciros que en la cárcel, es donde se está seguro: entre los mismos ladrones. Por las calles hay ladrones amigos de las justicias e influyentes en los gobiernos. A éstos no hay ley ni derecho que consiga encarcelarles; para ellos hay trampas y puntos flacos en las leyes o debilidades que seduce el dinero. Mientras no estén en la cárcel todos los que en el sentido estricto de la palabra puedan ser conceptuados de ladrones—y quien dice ladrones, dice todo lo que constituye o sea tenido por delito—no es justo que vosotros estéis aquí. No. No y no. Son tan pocos, tan exiguo el número de los seres a quienes por ningún concepto puede tachárseles de tener comisión o ser autores de tal o cual delito, que medida de buen gobierno fuera librtaros a todos, y que se encastillaran, los seres únicos en estos lugares. Sí; todos sueltos a convivir con los de la calle; y aquí, encerrados, separados, aislados, los *infelices* que no cayeron en la tentación del mal ¡ah, cuán pocos, cuán po-

cos serían los limpios de impurezas, los perfectos!

Y, sabéis vosotros qué factores han producido tamaño desconcierto y desigualdad social? ¿Sabéis, castigados por ladrones, o por asesinos, o por atrevidos pensadores, o por amantes de los derechos, por qué el hombre hace esto? ¿Por qué? Porque el dinero hace que el poderoso suadyugue al humilde, y nazca en este la idea de venganza. Porque la mujer da su pudor por el dinero o por el favor o por falta de energía espiritual. Porque trabajando, se da la vida para que otros gocen con el producto del trabajo. Porque las leyes cometen el crimen de la desigualdad. Porque no todos pueden traspasar los umbrales de la escuela o de la naturaleza; y cuando no se camina desde niño hacia la escuela se camina hacia el presidio: cuando no se fortalecen los espíritus en plena naturaleza se deprimen en el calabozo.

Y son también los vicios, las imperfecciones sociales, causantes de estas anormalidades. Medios de acabar para siempre, serían los enérgicamente empleados, que son: abolición del dinero u otro modo de representación de unidades monetarias. Que no se promulgaran otras leyes que las esencialmente naturales y que se deriban de su organización; que fuera el espíritu fiel expresión de nuestros sentimientos y acciones; que se abolieran las armas y objetos de destrucción; que los útiles rindieran culto al trabajo en la medida de sus fuerzas, obstruyendo y dificultado la creación de emporios comerciales o grandes centros de explotación; que todo el mundo fuera una comunidad agrupada bajo la advocación de la voluntad. ¡Y cuántos otros medios!

Y cuando todos fueran perfectos, harían falta todas las previsiones que se toman ahora? ¿Si todo fuera de todos, robaría el individuo? ¿Si todos tuvieran el convencimiento de que en el mundo *todos son sus hermanos*, y que ningún hermano ha de perjudicarle, se matarían los hombres? ¿Si la ley no pusiera traba alguna al ejercicio de la voluntad o a la manifestación ideal o exposición del pensamiento, se daría el caso insólito de condenar a prisión a los que escriben o hablan, sean cuales sean sus ideas?

(Continuará).

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

**APRENDIZAS** de encuadernación, se necesitan en esta imprenta editorial de José Monclús.



# REVOLUCIÓN

En la actual época y en pleno siglo XX, parece que haya aún a quien le aterrorice la palabra ¡Revolución! Sin duda que el aterrorizado, no será el obrero, el que viste la modesta blusa y cumple la jornada en el taller. Como tampoco será el labrador que sufre amarguras en el campo durante los días laborables de la semana, ganando así un cacho de pan. La mesa con que sustentan a los pequeños... No. A ninguno de los trabajadores les asusta la ¡Revolución!... y no les asusta por que quizá en ella ven, el remedio más rápido y eficaz para la salvación de un pueblo... de ellos mismos.

Será al rico, al opulento, al capitalista, al burgués sin entrañas y a todos los que no contribuyen a las cargas del Estado conforme a la riqueza que poseen.

No cesando en almacenar millones y más millones, en los establecimientos bancarios, hasta lograr que llegue otro negocio parecido al del empréstito, que su capital les rinda pingües beneficios y entonces es cuando dan rienda suelta a sus capitales dejando así de contribuir a las necesidades del pueblo, mientras este emigra y se va.

¡Ah!... pero día vendrá en que este mismo pueblo que hoy cuando sufre se va a tierras lejanas de las que le vieron nacer, donde ganan el pan que aquí sin necesidad de salir podrían ganar, donde gozan de un régimen más democrático y más liberal que en la España de nuestros días... Día vendrá en que no quieran emigrar, dándose cabal cuenta de la actual situación y harán de la España de hoy reaccionaria y supeditada al desgobierno, la España libre y democrática, con aspiraciones a un nuevo régimen.

J. SOLÉ MORESO.

## CONCUBINATO

¿Lo es el matrimonio civil o el católico?

—¿Ha leído V. esto?, entra diciéndome Zeus, con un folleto en la mano.

Leo el título que aparece en la portada, *Principales errores modernos*, pero Zeus hojeando nerviosamente me pone a la vista la última página, número 19, que copiada textualmente dice así:

«¿Cuál es el matrimonio que se llama civil?

El que se celebra ante la autoridad civil, sin intervención alguna de la eclesiástica.

¿El matrimonio civil es verdadero matrimonio?

**No, sino torpe concubinato.**

¿Por qué?

Por que el verdadero matrimonio debe efectuarse ante la autoridad eclesiástica, cumpliendo además todo lo ordenado por Jesucristo y Nuestra Santa madre la Iglesia.

Zeus, cuando comprendió que ya había leído lo que el me señalaba con insistencia, me preguntó: ¿Que dice V. a eso?—Que contestaré merecidamente, contesté yo, y ahí me tienen dispuesto a cumplir mi cometido.

Concubina, es la mujer que cohabita con quien no es su marido; para el autor de las líneas que comentamos, el matrimonio civil es concubinato. Y una mujer que cohabita con otro se prostituye. Y una mujer que se prostituye es una puta. Así pues la mujer matrimoniada civilmente, es una puta, según afirma el folletito en cuestión.

Ahora bien, ¿cuál es el matrimonio católicamente celebrado, que pueda vanagloriarse de no haberlo sido antes por el civil? ¿Cómo, pues, habiéndose celebrado todos los matrimonios civilmente, no han de ser con respecto a lo que comentamos, iguales? ¿Si el matrimonio civil es ley, cómo la ley ha de tolerar la prostitución? ¿Si el matrimonio católico no es ley ni derecho, cómo no ha de ser éste (el matrimonio católico) lo que se imputa al civil? ¿Es que si fuera ley el que el matrimonio se celebrara católicamente, no se obligaría a todos bajo pena a que así lo celebraran? ¿Es que si el matrimonio civil fuera torpe concubinato, no estaría, como está el concubinato, penado por las leyes y perseguido por la justicia? ¿Es que todos los matrimonios para que estén legalizados y para ser tenidos como tales, no han de celebrarse ante la autoridad civil? Luego si todos los matrimonios se han celebrado ante la autoridad civil, todos merecen ser tenidos por torpes concubinatos, y está injuria hecha por un jesuita, por un asqueroso jesuita está hecha a todos los matrimonios, a altos y a bajos, a los llamados civiles y a los llamados católicos.

Matrimoniar católicamente, es realizar un acto de culto religioso de fórmula, y nada más. Nada más. Así es, que un matrimonio que se celebrara solamente, con éste acto religioso, sería un ayuntamiento libre, anarquista o como quieren los anarquistas; a nuestro parecer amantes como somos de la libre acción y exposición, tan legal como los demás. Para el je-



suita no; para el jesuita es lo mejor el suyo, pero no lo demás a cuyas mujeres tacha de prostitutas. De igual manera, pensando nosotros como piensa el jesuita, podríamos llamar a las mujeres que se casaran católicamente, sin antes hacerlo por lo civil, que no es posible. Pero, no; nosotros no haremos la grave ofensa, de que por ser católico, en desacuerdo con nuestras ideas, llamar a su matrimonio torpe concubinato. Están bien casados, con o sin iglesia, o con o sin lo civil.

Pero hay una injuria grave, gravísima lanzada por un jesuita; por qué no ha de condenarse a este jesuita que injuria y calumnia a una colectividad. ¿Por qué, ha de tolerarse que falte al honor de unas damas, un jesuita, en su estancia en Tortosa?

¿Hay alguien que lo defienda? ¿Sí? Pues que levante el dedo y le conoceremos.

MOSÉN PEDRO.

*Quando el Privilegio no puede llegar a términos de avenencia con el Trabajo asociado, a fin de robar al público, le declara la guerra; sus principales armas de combate son la fuerza armada y el extraordinario abuso de las providencias judiciales.* — Henry George.

## Hacia la lucha

La caída de Romanones ha venido nuevamente a demostrar que la monarquía se ve impotente para salvar a España de la situación en que se halla.

Si somos hombres, si queremos que nuestra querida patria no perezca, hagamos un esfuerzo supremo.

Juntémonos los verdaderos patriotas, los que queremos a nuestra pobre España antes que esta nos la ahoguen y sin dilaciones defendámosla con la revolución.

Si, a la revolución. La revolución vendrá lo mismo que un rayo, a iluminar instantáneamente nuestros espíritus, porque somos nosotros los jóvenes los que la queremos, porque somos nosotros quienes la mantendremos, porque somos nosotros quienes derramaremos la sangre al pie de la barricada, porque somos nosotros quienes cara a cara lucharemos con este despotismo gobernante: porque nosotros somos la tormenta y llevamos en nuestro puño el haz de rayos de la rebelión.

Y venceremos porque el hambre y la mise-

ria es ya demasiada en España, y venceremos porque en nuestras filas estarán todos los buenos y los fuertes, estarán también los niños, mujeres y ancianos que en lugar de estar en un asilo van por el mundo pidiendo limosna desgraciadamente.

La República se impone. El único medio de conseguirla es poniendo en práctica el procedimiento revolucionario.

Esperando estoy que suene el clarín de la libertad para correr a su lado.

¡Salve Revolución, santa madre nuestra! en nombre de la juventud te saludo!

JUAN MARTÍ ALEADIBL

## Notas políticas

Copiamos: «El diario portugués *O Seculo*, contaba el otro día que las primeras noticias del nuevo gobierno español produjeron alguna confusión en Lisboa, en vista de que unos telegramas decían que el Presidente era el marqués de Alhucemas y otros que el Sr. Garcia Prieto.

Termina su relato el periódico con estas palabras:

«Y como entre nosotros todavía no son tan conocidas las notabilidades políticas de España como, por ejemplo, sus notabilidades tauromáquicas, sucedió que medio mundo anduvo hoy intrigado suponiendo que Alfonso XIII había resuelto esta vez la crisis organizando un Ministerio con dos Presidentes.»

Los hombres de gobierno de Francia, de Inglaterra, de Portugal o de Italia, los conocemos los españoles; y los conocemos en estos momentos en que significan un valor único: el valor de toda Francia, de toda Inglaterra, de toda Italia o de Portugal.

Pero los hombres de España, esos políticos eminentes, no es que no los conozcan en Portugal; es que no los conocemos nosotros por nada. En nada se han significado, en nada han contribuido al bien del país, hasta el extremo de que el pueblo, cuando por casualidad sabe—porque no lee ni sabe leer—que ha habido cambio de gabinete, se pregunta puestas las manos en el bolsillo: ¿que tal será este señor X ministro de M. o de E?

Pero preguntad a un español cualquier nombre de los astros coletudos, y hay que ver: se saben su nombre y familia, incluso los parientes de quinto grado. Ignorando, por supuesto el de las eminencias nacionales.



«Pero hay español que no sabe su nombre, ni su edad, ni nada: sólo sabe el de su ídolo.

Sin comentarios.

\* \* \*

Habló Maura. Maura quiere volver al poder; se cree el hombre único para gobernar, y acusando y haciéndose el hombre bueno, insta y emplaza a que se le deje gobernar.

Habló Maura. Maura cuando habló la penúltima vez en Beranga se proclamó francófilo y partidario de la intervención. Habló Maura el otro día y se hizo el zorro germanófilo, y se proclamó el único para gobernar al país. Maura por gobernar dijo lo blanco negro; ahora Maura por gobernar dice lo negro blanco. Maura es el asesino 1909 y lo sería ahora si gobernase; pero no será: Maura no gobernará nunca más. Antes estallaríala Revolución. Antes se hundiría el mundo. Maura, no.

\* \* \*

¿Y por qué padecemos? La felicidad nos cerca... la tenemos a nuestras narices... y no damos con ella ¡oh, que imbéciles somos!

¿No has leído nunca lector, J. científico, J. sociólogo, J. está enterado de lo que ocurre en Marruecos. ¿Sabe cual es la situación del trabajador?

¿Y ganas nada, mejoras nada con qué J. sea lo que dicen los periódicos? No. Al contrario; cuanto mejor va tal eminencia, peor vamos nosotros.

\* \* \*

Se da como seguro que se abrirán nuevamente las Cortes. Para hacer, el qué? Para echar a un jefe de partido y entronizar a otro. Pero continuará sin discutirse nuestra situación internacional, sin que el gobierno permita el que se le hable de Marruecos, sin que se dicte una ley para llevar a presidio todos los acaparadores etc.

Será aquello de quitar a uno y formalizar la situación de otro, tan corriente y vulgar en España. Y al pueblo que le parta un rayo.

JUAN DE AQUINO.

## CONCEPTO EQUIVOCADO

Es a mi juicio, el que padece la empresa del Ferrocarril del Norte de España. Esta empresa, o esta compañía—que para el caso es igual—entiende las cosas al revés; a todos los agentes que prestan servicio en la misma, que han de manejar constantemente—para realizar sus

trabajos diarios—utensilios, herramientas y enseres que todos afectan a sus propios intereses, los quiere juzgar a todos de la misma forma, les quiere medir con el mismo rasero.

«Empresa del Norte, escucha; yo he prestado mis servicios dentro de tu hacienda, y te digo: A los hombres de hoy, a los obreros y trabajadores de hoy, no se les trata de la forma que se les trataba en los tiempos de la implantación de tu amplia finca, no; hoy el obrero piensa más, ya no se deja—como entonces—que en su rostro se ciña el látigo de la inicua explotación, ya no existe aquello de... o haces esto, o te doy un estacazo, no; todo aquello ya pasó a la historia, todo se acabó para no volver jamás.

La ignorancia en este asunto, puede caber en todo el que nada le importe la lucha de clases, pero en tí, no; realizas y pones en práctica muchos procedimientos rastreros para evitar lo que no quieres ni deseas que ocurra; desacias a tus agentes de los derechos que conquistaron con su constancia y su celo en el servicio. Les impones castigos tan injustos y tan inmerecidos, que tu misma estableces el odio y la rebeldía, creando con esto la verdadera lucha entablada entre el capital y el trabajo, o lo que es lo mismo, la lucha de clases.

Me supongo y hasta puedo decir que es realidad, todo lo equivocada que vives; la selección que haces de gentes, calificándoles de adictos y rebeldes, obedece a una torcida interpretación, y si algo premeditas con ello, si en algo te basas para esto hacer, no puede ser en otra cosa más que esta, el saber quien es el hombre de hoy, y quien el de en los principios del ferrocarril.

Ya he dicho en un principio, que pretendes medir a todos con el mismo rasero; ¿no se pasa por tu mente la idea de observar algo que te perjudica? ¿no ves como el hombre de hoy se revuelbe y se defiende de los ataques que le diriges? ¿no ves algo en esa demostración? sí, lo ves, pero no quieres tener la sinceridad con que la naturaleza dota a todo ser experto e inteligente—salvo error—no quieres tampoco dar tu brazo a torcer.

Pero veamos, veamos algo más para tu total convencimiento: ¿el hombre que traiciona la defensa de sus propios intereses, podrá defender los tuyos? no; el hombre que deja vislumbrar en su actuación y su conducta un algo que no satisface a nadie, ¿puede satisfacerte a tí? tampoco; y el que lucha por que la vida actual se transforme en otra más llevadera, ¿no lucha también por tí? sí; lucha por su emancipación y la tuya, lucha por emanciparse de tu opresión; y lucha por que te emancipes del



bandolerismo que mantienes, de los traidores que vendiéndote su indigna conciencia, te roban y te sacrifican después.

Esta compañía del Norte, es digno de una pausada premeditación, si dentro de lo material se quebrantan de momento tus ingresos, dentro de lo moral, ganarás; ¡honra la buena peseta que sembrada en condiciones recoge cinco! ¡maldita la que prestada a un tanto por ciento se pierden ésta y los productos!

Para terminar; desecha de tu cerebro el pensamiento de someter a tus caprichos, a los hombres que con su esfuerzo te proporcionan el gozoso disfrute del corto sueño de la vida; date cuenta que mientras tu disfrutas y gozas, ellos sufren y padecen; para tu inteligencia, recapacita, piensa, anula los ascensos que tan injustificadamente concediste a hombres que representan el pasado, lima todas cuantas asperezas puedan existir entre el rozamiento continuo de tus agentes y tus propios intereses; si esto haces, seguro estoy de que tu emancipación será con la de tus empleados, ellos se emanciparán—repito—de tu opresión, y tú te emanciparás de los bandidos que bajo la palabra jerarquía, sacrifican tus intereses para beneficiarse a sí propios.

SANTIAGO ARIAS.

Tortosa-18-4-1917.

## LA NUEVA SOCIEDAD

En el *cosi* lanza un cura inconsciente  
lujurioso y mediocre, grollerías,  
calumnias, hipocresías, sandeces,  
arremete a la verdad con sus mentiras.

De su boca salen frases... armoniosas,  
agudeces dicta su mal corazón;  
dice el páter a sus fetiches mil memeces  
por si puede restaurar la inquisición.

Más el mundo adelanta, evoluciona,  
sin reposo camina la humanidad  
a tientas busca, le habla y se despoja  
del misterio, y viste la realidad.

La mujer hasta hoy era la clave,  
el puntal donde el *sabi* repantiga  
aprovecha este instrumento y la ignorancia  
en ella sembrada un día y otro día.

Pero ¡oh! gran tragedia, tú has venido  
a extirparnos nuestra libre institución  
y el progreso con premura vé... y te aplasta  
la Razón, Perfección, Renovación.

El progreso acabará con las coronas,  
burguesías y malas instituciones,  
con milagros, santos, brujas y mentiras,  
con sofismas, bienes y religiones

ISABEL CASADÓ.

Perelló-Tarragona.

## DESDE FUERA

### BARCELONA

Espanoles antes que emigrar de la patria por buscar pan y trabajo a otras naciones, exigid que trabaje el dinero que hay en reserva en los bancos y que con él se hagan canales, escuelas carreteras y un sinnúmero de cosas que al propio tiempo que proporcionarían trabajo servirían para dotar a España de lo que hoy no tiene.

Y esto hemos de exigirselo al gobierno con firmeza, pues nuestra demanda es justa y lógica. Pero, si el gobierno esta vez, como tantas otras veces ha hecho ya, hace caso omiso de la clase trabajadora, entonces pidámoslo en manifestaciones y otros actos que convenzan al gobierno de que podemos llegar a tomarnos lo que nos niega.

JOSÉ BELTRÍ MAUT.

### AMETLLA

Llamamos la atención del señor Cartero, para que cumpla con su obligación, pues se da el caso que no se reparte la correspondencia con la debida puntualidad.

Enviándose EL IDEAL todas las semanas a todos los suscriptores lo reciben la mitad, otros solo reciben dos números al mes y muchas veces no se reparte el sábado como debe repartirse.

Nosotros le llamamos la atención con la seguridad de vernos atendidos, de lo contrario, acudiremos, con nuestra reclamación a la administración de Tortosa.

S. X.

Ametlla.

*Hay entendimientos menguados que creen en una dificultad irrisoria; piensan que siempre se puede proceder dentro del orden, y no son capaces de comprender que al orden solamente puede llegarse por el desorden.—Dietzgen.*

## NOTICIAS Y COMENTARIOS

Los requetés dicen que denunciarán a la autoridad judicial lo ocurrido el 1.º de Mayo. Y quien presentará la denuncia será el mismo que promovió la alteración de orden.

Como si esta denuncia se presentara, en la forma y manera que se pretende es falsa, no puede admitirse. Quien se devana los sesos porque la denuncia, caso de presentarse, se llevase adelante, es el médico Martell. Quien es el culpable de que once tortosinos estén condenados a cuatro meses y días de prisión, accesorias y costas, es el médico Martell. Quien arma a las criaturas del requeté, es el médico Martell. Quien les asusa es él. Quien les lleva frente a nosotros es él: Es él el que quiere un



día de sangre; y con él unos canónigos que frecuentan el centro carlista; y con él unos *des-cosidos* que van enseñando sus vergüenzas por Tortosa; y con él los caciques que fueron echados por ladrones; y con él jesuítas.

Y a todos estos les conoce el pueblo, porque sabe lo que pretenden, lo que buscan. Pues bien; que continuen, que sigan, que en el camino vamos a hallarnos todos.

Quizá se llegue a presentar la denuncia. Y para mal, para mal el requeté apaleado que está ya bueno, dicen que está gravísimo; para mal, continua en casa cuando pudiera estar convaleciente en la calle; para mal habrá testigos falsos, cuando no había ninguno, y si lo había huyó y si se le hubiese visto, con seguridad que le hubiese apeleado como al otro; para mal, solo para mal, el médico Martell es la voz *éantante* en este asunto como en todos los demás.

Y si se le volviera la oración por pasiva? Y si en lugar de hacer mal, se hiciera mal?

**De administración**

Comunico a todos los corresponsales, que les envíe los recibos correspondientes al primer trimestre de 1917, recoméndanles los pongan inmediatamente al cobro.

Participo a la vez a los suscriptores de Tortosa que en el día de hoy se han puesto al cobro los recibos correspondientes al vencido mes de abril, restableciéndose la anomalía que respecto al cobro sucedía muy a pesar de la administración.

*El administrador,*

FRANCISCO LACUEVA.

Ojo por ojo, dice *La Tradición*.

Ojo por ojo, decimos nosotros.

Nos vengaremos, dice *La Tradición*.

Nos defenderemos como quienes somos, decimos nosotros.

Funcionarán nuestros browings, dice *La Tradición*.

Ahora compraremos, decimos nosotros.

Seremos malos, dice *La Tradición*.

Dejaremos de ser buenos, decimos nosotros.

Se viene preparando la celebración de un mitin aliadófilo. El mitin se celebrará en la Plaza de Alfonso XII, y asistirán nutridas representaciones de los pueblos de los distritos y las banderas de las entidades republicanas.

Oportunamente diremos el día y hora de su celebración.

**Ateneo de Tortosa**

Como final del grandioso Ciclo de Conferencias que por la culta Sociedad «Ateneo de Tortosa» se han venido celebrando durante el presente curso, anunciáanse para en breve varios actos en los que tomarán parte los Senadores D. Luis Sedó y D. Juan Vallés y Pujols, y el Diputado a Cortes por Sabadell, D. Juan Salas Antón.

La conferencia que dará el Sr. Sedó promete revestir especial interés pues que ella se estudiará el actual momento económico mundial y la situación de España, y se dedicará además por el orador detenida atención al porvenir del comercio comarcal, y a las orientaciones que deben seguirse por nuestras clases agrícolas, industriales y mercantiles para hacer frente a la lucha económica que se avecina, como consecuencia de la presente guerra.

Oportunamente daremos cuenta a nuestros lectores de las fechas en que tendrán lugar tales actos y de los temas que se tratarán en ellos.

Tenemos la satisfacción de manifestar a nuestros lectores, que estamos enterados por nuestro amigo D. Buenaventura Espelta, representante del insecticida «Ideal», para combatir las enfermedades de la viña, que son en gran número los pedidos que le hacen, prueba evidente de los buenos resultados.

Recomendamos a todos los que posean viñas, no descuiden de pasar por su despacho, calle Muelle Mercado, 15.

*La verdadera manera de socorrer a los pobres, es ponerlos en condiciones de no necesitar socorro.—Lesser.*

**Cooperativa de Consumo**

**CENTRO OBRERO**

Plaza de Armas, 17 - (Frente al Mercado)

**TORTOSA**

**COMESTIBLES DE TODAS CLASES**

Consumidores: Si queréis comprar los géneros a precios económicos visitad este establecimiento y os convenceréis.

**Buena calidad — Economía**

**— Exactitud en el peso —**